
  
 

  

  
  

Интервью руководителя СУ СК России по Смоленской
области Анатолия Уханова интернет-изданию Readovka67

 

  
Эксклюзивная информация о самых громких делах, в том числе об экс-ректоре СГУС,
задержании подозреваемых в бандитизме и приговорах в отношениях бывших чиновников.
Анатолий Уханов ответил на все интересовавшие нас вопросы.

- Вы занимаете пост руководителя регионального СУСК с 2019 года. В первом
интервью нашему изданию вы обозначили «точки роста» в смоленском
управлении. Процитирую: «Необходимо принять организационные меры по
повышению качества предварительного следствия, повысить уровень
взаимодействия с силовым блоком, прокуратурой, судами. Вместе с
коллективом мы будем решать поставленные задачи». Скажите, что есть
нового во взаимодействии с другими ведомствами?
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 - Все руководители силового блока в регионе вступили в должность практически
одновременно - в 2019 – начале 2020 года. И начальник УФСБ, и руководитель УМВД. У нас
сразу сложились хорошие рабочие взаимоотношения. С каждым годом они, безусловно,
улучшаются.

В результате обеспечено эффективное выявление, раскрытие и расследование тяжких и особо
тяжких преступлений против жизни и здоровья граждан (в т.ч. преступлений прошлых лет),
коррупционных, налоговых преступлений, в сфере экономики, против общественной
безопасности и государственной власти.

В качестве примеров нашей совместной работы можно привести такие резонансные дела, как
дело о вырубке леса в Гагаринском районе. Сейчас расследуем коррупционное дело о бывшем
ректоре СГУС. Есть ряд других громких дел, которые или еще расследуются, или уже
направлены в суд. Все это как раз благодаря совместным усилиям. 

Также конструктивное взаимодействие с правоохранительными органами позволило
оперативно реагировать на нарушение прав граждан и восстанавливать их нарушенные права.
Это относится и к восстановлению нарушенных жилищных прав детей-сирот и лиц из их
числа, на обеспечение лекарственным препаратами, выплаты пособий беженцам,
мобилизованным гражданам. 

 

Статистика: самые опасные и безопасные районы

-  Сколько зарегистрировано тяжких преступлений в регионе за 2022 год?
Назовите количество раскрытых. 

- Что касается расследования наших профильных составов преступлений (убийство,
изнасилование, причинение тяжкого вреда здоровью со смертельным исходом), то
раскрываемость этих видов преступлений, как и прежде, находится на уровне 100%. Есть дела,
где еще ведется работа, устанавливаются подозреваемые, но приостановленных дел нет.
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Непосредственно следственным управлением предварительно расследовано 724 преступления,
в том числе. 316 – тяжких и особо тяжких. Также расследовано 27 преступлений прошлых лет.

Всего за прошедший год зарегистрировано 46 убийств, что меньше, чем в прошлом - на 15%
(54). Работает профилактика. 30 случаев причинения тяжкого вреда здоровью со
смертельным исходом (незначительное снижение на 3%, в 2021-м было 31, ).
Количество изнасилований напротив увеличилось: на 42% - с 12 в прошлом году до 17 в
текущем.

 

- Что касается расследования наших профильных составов преступлений (убийство,
изнасилование, причинение тяжкого вреда здоровью со смертельным исходом), то
раскрываемость этих видов преступлений, как и прежде, находится на уровне 100%. Есть дела,
где еще ведется работа, устанавливаются подозреваемые, но приостановленных дел нет.

Непосредственно следственным управлением предварительно расследовано 724 преступления,
в том числе. 316 – тяжких и особо тяжких. Также расследовано 27 преступлений прошлых лет.

Всего за прошедший год зарегистрировано 46 убийств, что меньше, чем в прошлом - на 15%
(54). Работает профилактика. 30 случаев причинения тяжкого вреда здоровью со
смертельным исходом (незначительное снижение на 3%, в 2021-м было 31, ).
Количество изнасилований напротив увеличилось: на 42% - с 12 в прошлом году до 17 в
текущем.

Что касается коррупционных преступлений, то в текущем году, как и в  прошлом,
зарегистрировано 42 преступления, предусмотренных ст. 290 УК РФ. Посредничество во
взяточничестве примерно на уровне прошлого года – 10 преступлений против 9 в прошлом
году.

Непосредственно следственным управлением возбуждено 192 уголовных дела о коррупционных
преступлениях, 14 уголовных дел – о преступлениях, связанных с невыплатой заработной
платы и иных предусмотренных законом выплат, 50 – о преступлениях совершенных
несовершеннолетними, 112 – о преступлениях, совершенных в отношении них.

- Назовите самый «убийственный» район в нашей области, учитывая
статистику за 2022 год? 
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 - Наибольшее количество преступлений об убийствах (ст. ст. 105-107 УК РФ)
зарегистрировано в Сафоновском районе – 7 преступлений, а также в соседствующем с ним
Дорогобужском районе – 5, в Заднепровском районе тоже 5, в Промышленном, Вяземском и
Ярцевском – по 4.

- Какой район можно назвать наиболее безопасным, где обошлось без убийств?

 - Не возбуждались уголовные дела об убийствах по Демидовскому, Духовщинскому,
Смоленскому, Холм-Жирковскому, Сычевскому, Новодугинскому, Темкинскому,
Угранскому, Ершичскому, Шумячскому, Глинковском, Хиславичскому, Монастырщинскому
и Починковскому районам.

При этом в Демидовском, Новодугинском, Ершичском, Шумячском, Глинковском,
Монастырщинском и Починковском районах не возбуждались не только уголовные дела по
убийствам, но и по факту причинения смерти по неосторожности, доведения до самоубийства
и причинения тяжкого вреда здоровью со смертельным исходом.

 

 Георгий Грец

- Хотелось бы перейти к «громким делам». В течение года мы слышали о новых
эпизодах в коррупционном деле Георгия Греца. Расскажите последние новости по
этому делу: на какой оно стадии, признает ли вину Георгий Николаевич?

 - Расследование данного уголовного дела продолжается. До настоящего момента по
уголовному делу проводятся следственные действия, направленные на проверку следственным
путем полученной от подразделений УФСБ России по Смоленской области и УМВД России по
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Смоленской области, осуществляющих оперативно-розыскную деятельность, информации о
причастности его к совершению аналогичных тяжких и особо тяжких должностных
преступлений.

 В настоящее время  по делу уже выполнен большой объем следственных действий, допрошено
более 100 свидетелей, проведено множество проверок показаний на месте, очных ставок,
обысков и выемок, осмотров мест происшествий, судебных экспертиз и исследований,
следственный эксперимент, Грецу Георгию Николаевичу предъявлено обвинение в
совершении 6 преступлений против собственности, а также против государственной власти и
интересов государственной службы, три из которых относятся к категории тяжких и особо
тяжких, включая получение взятки в особо крупном размере.

 Свою вину Георгий Николаевич не признает.

- Предлагалось ли ему психофизиологическое исследование при помощи
полиграфа?

- Да, но он воспользовался своим правом отказаться от него. Это, конечно же, его право, но,
видимо, ему есть, что скрывать.

 

- Когда можно ждать передачи дела в суд?

- По делу запланирован большой объем следственных действий, после выполнения которых
можно будет говорить об окончании расследования. Кроме того, объем материалов уголовного
дела на настоящий момент составляет более 30 томов, а будет еще больше, ознакомление
обвиняемого и его защитника с которыми может занять довольно продолжительный
промежуток времени. 

 

О преступлениях прошлых лет, в том числе - "бандитских"
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- Интересная тема – задержания бывших так называемых криминальных
авторитетов по подозрению в участии в ОПГ, вымогательствах, убийствах. В
Рославле идут суды над  Костенковым В. Идет следствие над бывшим
директором «Стройиндустрии». Задерживали и других подозреваемых в
преступлениях прошлых лет – согласно релизам, только по вымогательству с
маршруток проходят десять человек. Преступления членов ОПГ относятся к
примерно к 2008-2016 годам. Чем вызван нынешний всплеск задержаний бандитов
из прошлого? Почему задержания стали возможны только спустя время?

- Работа по раскрытию и расследованию преступлений, совершенных в прошлые годы,
является одним из приоритетных направлений деятельности следственного управления,
которому уделяется пристальное внимание. Есть основополагающий принцип в нашей работе -
это неотвратимость наказания, который здесь сработал. Человек думает, что избежит
наказания, так как дело по каким-то причинам не было раскрыто несколько лет назад. Но на
самом деле работа по таким делам не прекращается, ведется постоянно. Они периодически
становятся предметом обсуждения, исследования криминалистами до тех пор, пока
преступления не будут раскрыты.

Появляются новые данные, некоторые люди начинают давать более развернутые показания -
по разным мотивам: совести, исчезновения страха перед подозреваемыми или в силу того, что
сами находятся под следствием и хотят с ним сотрудничать и т д.  Эти показания помогают
идти в нужном направлении и находить новые улики и доказательства. Когда собирается
достаточный массив доказательств, происходит задержание -  как и произошло в упомянутых
вами случаях.

Отмечу, что в целях расследования преступлений прошлых лет в управлении создано
отдельное подразделение – отделение по расследованию особо важных дел (о преступлениях
прошлых лет). В 2022 году отделением расследовано 19 уголовных дел о тяжких и особо
тяжких преступлениях данной категории, 13 из которых направлено в суд. Такая работа
требует длительного времени до того момента, пока лица, причастные к совершению того или
иного преступления, будут привлечены к уголовной ответственности. Это вызвано рядом
объективных причин, в том числе давностью и неочевидностью совершенных преступлений,
сложностью уголовных дел, которые не удалось раскрыть непосредственно после совершения
преступлений.
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Особенности следственной работы по делам прошлых лет

17 октября 2022 года отделением по расследованию особо важных дел (о преступлениях
прошлых лет) следственного управления по области в отношении ряда лиц возбуждено
уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного частями 1 и 2 ст. 209 УК РФ,
по факту руководства устойчивой вооруженной группой (бандой) и участия в ней.

В одно производство с данным делом соединен целый ряд уголовных дел о совершении на
территории области ряда резонансных убийств в период с 2001 по 2006 год, и уголовное дело о
совершении в период с 2016 по 2018 годы группой лиц по предварительному сговору
вымогательства в особо крупном размере у одного из индивидуальных предпринимателей,
деятельность которого связана с осуществлением пассажирских перевозок в Смоленске.

Что касается последнего эпизода преступной деятельности, то, в числе других, по нему
действительно проходит и генеральный директор ООО «Корпорация
СтройИндустрия», которому предъявлено обвинение в совершении вышеуказанного
преступления. Всего по данному эпизоду преступной деятельности в настоящее
время проходят 4 человека, 1 из которых содержится под стражей, 2 под домашним
арестом, а 1 находится в международном розыске. Последнему заочно предъявлено
обвинение в совершении данного преступления и заочно избрана мера пресечения в виде
заключения под стражу. В рамках же всего вышеуказанного соединенного уголовного дела к
уголовной ответственности на данный момент привлекается 14 человек, часть из которых
содержится под стражей.

Я могу сказать, что эти дела однозначно будут направлены в суд. Когда это произойдет, в
каком объеме, какой массив преступной деятельности мы сможем доказать - пока
окончательно нельзя сказать, мы в начале пути следственной работы.

 

Таким образом нынешний так называемый всплеск задержаний участников вышеуказанной
организованной преступной группы вызван установлением органами следствия ряда фактов по
находившимся в производстве уголовным делам прошлых лет, а также установлением органом
дознания имеющей значение для дальнейшего расследования информации, которая была
проверена и подтверждена объективными данными. 

Задержания спустя столь длительное время вызваны, в том числе и тем, что, несмотря на
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проводимую работу, только сейчас удалось получить доказательства причастности тех или
иных фигурантов.

В некоторых случаях это связано с тем, что те лица, которые в настоящее время дают
показания, в разные периоды времени, так скажем, сами платили участникам банды за
криминальное прикрытие и были запуганы, в связи с чем, в правоохранительные органы не
обращались.

При этом, когда в настоящее время необходимые следственные действия с участниками банды
проведены и они арестованы, граждане решили быть открытыми и поведали следствию все, что
с ними происходило длительное время.

Повторюсь, работа в данном направлении ведется непрерывно, но при этом до достижения
нужного результата зачастую требуется длительное время. В настоящее время, по результатам
расследования следствие получает все новые и новые доказательства.

 

Ход и результаты расследования данного дела находятся на особом контроле. Руководитель
отделения по расследованию особо важных дел (о преступлениях прошлых лет) вместе с
руководителем следственной группы по делу систематически докладывают мне о проделанной
работе. Оперативное сопровождение по делу осуществляется Главным управлением
уголовного розыска МВД России и УМВД России по Смоленской области.
Криминалистическое сопровождение расследования осуществляется Главным управлением
криминалистики Следственного комитета Российской Федерации и отделом криминалистики
следственного управления по области.

- Правильно ли мы понимаем, что экс-бандиты забросили свою деятельность –
ведь современных дел в их отношении нет, а некоторые занимали вполне
респектабельные должности?

- Как я уже говорил выше, в числе расследуемых в рамках данного дела эпизодов преступной
деятельности ОПГ находится и вымогательство денежных средств у одного из индивидуальных
предпринимателей, осуществлявшего пассажирские перевозки. Период совершения
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указанного преступления оканчивается декабрем 2018 года. В настоящее время отделением по
расследованию особо важных дел (о преступлениях прошлых лет) совместно с органом
дознания продолжается проверка фигурантов данного дела на причастность к совершению
других преступлений, при этом фактов, свидетельствующих об их причастности к совершению
преступлений в текущем периоде, на данный момент не установлено. Это связано в том числе
и с тем, что к настоящему времени участники банды постарались легализовать свою
деятельность. Часть из них являлась предпринимателями, бизнесменами.

При этом отмечу, что подозреваемые - необязательно киллеры, организаторы убийств. Ведь
банда - это организованная группировка, в которой функции у всех могут быть разными.
Некоторые участвовали в криминальных делах, но это касалось в большей части финансовой
стороны, а не какой-либо силовой. Но это тоже нарушение закона, преступление и потому
нынешняя респектабельность и наличие должности в данном случае не должно никого
смущать.

- Есть ли современные дела о бандитизме? Не из прошлых лет?

- На данный момент, выражаясь простым языком, «современных» дел данной категории в
производстве следственного управления не имеется. Но отметим, что сейчас и не слышно о
каких-то резонансных убийствах, взрывах, как было в те же девяностые - двухтысячные годы.
Все-таки деятельности мы не видим и фактов совершения в настоящее время таких
преступлений не установлено.. Возможно, что-то находится в оперативной разработке, но мы
пока об этом говорить не можем.

При этом у нас по-прежнему находится ряд приостановленных в прошлые годы производством
уголовных дел, где нельзя исключить участие бандитов. Такие дела внимательно изучаются,
заслушиваются на межведомственных совещаниях, при необходимости предварительное
следствие по ним возобновляется, после чего по ним проводится необходимый комплекс
следственных и процессуальных действий, направленных на установление всех обстоятельств
совершенных преступлений и, конечно же, лиц их совершивших.

Отмечу, что в России возбуждение по таким делам - явление не такое частое, мы здесь в
лидерах. Потому что это довольно сложный процесс - установления подозреваемых, сбора
доказательств и так далее. 
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Особый случай

 - Расскажите, раскрытием каких уголовных дел в прошедшем году в нашем
управлении Вы особенно гордитесь. Возможно были сложные или необычные
случаи.

- В качестве примера эффективного взаимодействия следствия с оперативными
подразделениями правоохранительных органов в сфере противодействия коррупции, можно
привести результаты расследования уголовного дела в рамках которого была пресечена
преступная деятельность бывшего Главы Администрации Промышленного района г.
Смоленска Пономарева. Как установлено следствием Пономарев, действуя группой лиц с
подчиненным ему по службе начальником отдела Администрации Яковенко, в период с января
2017 года по июнь 2021 года получили взятку в общей сумме 5,2 млн. руб. от 15
предпринимателей, осуществлявших несанкционированную торговлю овощами и фруктами на
территории Промышленного района г. Смоленска. В рамках расследования уголовного  дела
наложен арест на имущество обвиняемых стоимостью более 6,5 млн. руб.   

Приговором суда бывшему начальнику отдела назначено наказание в виде 4 лет лишения
свободы с отбыванием наказания в исправительной колонии строгого режима с лишением
права занимать должности, связанные с осуществлением функций представителя власти,
выполнением организационно-распорядительных, административно-хозяйственных функций в
государственных органах и органах местного самоуправления на 3 года. Мера пресечения в
виде подписки о невыезде и надлежащем поведении изменена на заключение под стражу,
мужчина взят под стражу в зале суда.

Приговором суда бывшему главе администрации Промышленного района города Смоленска
назначено наказание в виде 4 лет лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной
колонии строгого режима со штрафом в размере 2 млн рублей, с лишением права занимать
должности, связанные с осуществлением функций представителя власти, выполнением
организационно-распорядительных, административно-хозяйственных функций в
государственных органах и органах местного самоуправления на 3 года.
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Благотворительность и социальная работа

- Смоленское управление, насколько мне известно, в плане социальной и
благотворительной работы находится на особом хорошем счету. Расскажите об
этом подробнее.

- Да, мы тесно дружим с ветеранами Великой Отечественной войны, навещаем их,
общаемся. Именно в нашем Управлении впервые был осуществлен Парад для одного
ветерана. Позднее подобные мероприятия стали проводить и в других регионах.

Мы регулярно встречаемся с Иваном Васильевичем Соколовым в Вязьме, Виктором
Васильевичем Якуниным в Смоленске. Мы уже друзья.

В ноябре я вместе с семьей ходил в гости к Виктору Васильевичу, чтобы поздравить его
с днем рождения. Это далеко не формальный подход. Он считает, что мы стали
друзьями, и я  - так же думаю. Он всегда ждет встречи, мы периодически
созваниваемся. Для меня очень важно сохранить преемственность поколений, и я рад,
что мои дети смогли увидеть Героя Великой Отечественной войны. Мы все понимаем,
что ветеранов с каждым годом становится все меньше и меньше.

Для Ивана Васильевича Соколова в честь его столетия по нашей инициативе был
устроен митинг и концерт в центре города, даже военные вертолеты пролетали
специально для него. Ивану Васильевичу подарили 101 розу. Он был сильно
впечатлен! 

- Я знаю, что вы по-особенному относитесь и к детям. Следователи посещают
Никиту Казаченко, который в девятилетнем возрасте из пожара спас своих двух
младших братьев и девятимесячную сестру. Еще по вашей личной инициативе в
Угре был назван парк в честь Кристины, которая спасла тонувшего мальчика из
реки, но сама погибла. Можно о последнем случае рассказать подробнее? Как вы
пришли к такому предложению?

- Я увидел маму Кристины Кузенковой, когда ездил вручать ей медаль «Доблесть и отвага». И
когда говорил с ней слушал, как она рассказывает про Кристину, понял, что она живет
памятью о ней. У нее есть еще один ребенок, но, понятно, что Кристина тоже навсегда в
сердце. После этого разговора у меня и родилась мысль сделать что-то подобное. И благодаря
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поддержке Губернатора Смоленской области в честь Кристины был назван парк в поселке
Угра. Также в школе, где училась смелая девочка, была установлена памятная доска и назван в
ее честь отряд Юнармии.

 

__________

- В конце беседы попрошу вас обозначить новые «точки роста» для управления.

- Мы будем продолжать работать на оперативное и качественное расследование уголовных
дел, особо внимание нужно уделить следственной работе в социально значимых сферах, таких
как нарушение жилищных прав детей-сирот, ненадлежащее оказания медицинской помощи,
невыплата заработной платы, долевое строительство. Эти направления можно назвать нашими
«точками роста» на ближайшее будущее.

 

https://readovka67.ru/news/127974

 

15 Января 2023
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